

España, 125 pta. al mes
Extranjero, 225
Número suelto, 5 céntimos
Id. atrasado, 10

Palma Lunes 18 Octubre 1909

LA TARDE

REDACCION: Soledad, 27-Imprints
ADMINISTRACION: Conquistador, 39 y 41

Papelaria Solar

DIARIO INDEPENDIENTE DE NOTICIAS Y AVISOS

NUM. 2099 - AÑO VII

TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

Madrid 16 (á las 16:20 t.)

En el Senado

A las tres y veinte se abre la sesión bajo la presidencia del general Azcárraga. En el banco azul toman asiento los ministros de Gracia y Justicia marqués de Figueroa y Fomento señor Sánchez Guerra.

Asisten escaso número de senadores. Las tribunas están casi desiertas.

El ministro de Gracia y Justicia sube á la tribuna y lee un proyecto de ley modificando el procedimiento de procesar á los senadores y diputados. Terminada la lectura se oyeron fuertes protestas que salen de los bancos de las oposiciones.

Hace uso de la palabra el senador demócrata Díaz Moren quien empieza diciendo que todo cuanto ocurre en el extranjero es por culpa del gobierno español.

(Entra en la Cámara el ministro de Estado) y es necesario que cuanto antes el gobierno dé estricta cuenta de todo cuanto ha sucedido pues de lo contrario no sé á donde nos llevarán sus continuos desastrosos.

Al terminar de pronunciar las últimas palabras el senador demócrata se promueve un fuerte escándalo que duró largo rato.

El general Azcárraga se esforzaba para hacerse oír pero sus esfuerzos eran inútiles.

Durante el escándalo la presidencia rompió varias campanillas.

Restablecido el orden el ministro de Estado señor Allende Salazar contesta al orador y dice que el Gobierno ha cumplido con su deber y que espera que cuando se haya explicado la interpellación sobre los sucesos de Barcelona cree que la opinión se convencerá de que el gobierno ha seguido la línea de conducta que debía seguir todo gobierno de orden.

En el Congreso Desde mucho antes de empezar la sesión, los pasillos de la Cámara popular estaban concurridísimos y se hacían toda clase de comentarios sobre el incidente ocurrido ayer en el Congreso y de los telegramas recibidos del extranjero dando cuenta de los desórdenes ocurridos para protestar del fusilamiento de Francisco Ferrer Guardia.

Entre los diputados republicanos hay gran efervescencia.

A las tres en punto ocupa la presidencia el Sr. Dato.

Ocupan el banco azul Maura, La Cierva y Linares.

Los escaños están casi todos ocupados.

Las tribunas se ven muy concurridas.

La expectación que hay es indescriptible.

Hace uso de la palabra el diputado radical por Valencia Sr. Azzi y dice que todo cuanto ocurre en el extranjero es por culpa del gobierno español.

El Sr. Maura contesta al diputado republicano diciendo que si todo esto ocurre es porque hay un desconocimiento completo de los sucesos desarrollados en Barcelona y los motivos que le han dado origen.

El Sr. Maura termina diciendo el señor Maura—espera que tan pronto se haya hecho luz en dicho asunto las aguas volverán á su primitivo cauce y los que hoy combaten al gobierno mañana le darán su razón.

El ministro de Hacienda Sr. Besada sube á la tribuna de uniforme y lee un proyecto para allegar recursos para satisfacer los gastos de la guerra é imponiendo quinientas pesetas á los excedentes de cupo que sean llamados á las filas y quieran redimirse.

Dicho decreto hace constar que se exceptúan de dicho pago á los que se prueben que son pobres.

En el extranjero

Telegrafan de Rosario de Santa Fe, que tan pronto se supo en aquella población, la noticia del fusilamiento de

Ferrer Guardia reanímense los elementos avanzados para protestar de la conducta del gobierno español.

Grupos numerosos de hombres recorrieron las calles dando gritos de abajo al gobierno español y Viva Ferrer.

Los ánimos se iban excitando por momentos por lo que fué preciso reforzar los retenes de policía y mandar numerosas fuerzas de dicho cuerpo al consulado español para rechazar cualquier manifestación de protesta que los grupos quisieran realizar ante el consulado.

Cargas, Policías heridos Los grupos que se formaron eran numerosísimos y en manifestación se dirigieron en actitud levantisca hacia el consulado de España.

Fuerzas de Policía salieron al encuentro de la manifestación y dieron varias cargas con objeto de dispersarlas. Los manifestantes resistieron la carga y lanzaron numerosas piedras é hicieron gran número de disparos de revolver.

De la refriega han resultado varios policías heridos.

Se han hecho gran número de detenciones.

Dos bombas. Una que explotó En una de los balcones de la casa que ocupa el consulado de España ha sido encontrada una bomba que no ha hecho explosión.

Con las debidas precauciones fué llevada á un campo donde se la hizo explotar y se pudo ver que estaba cargada de clavos y balas.

En una de las calles principales de la población explotó una bomba que hirió gravemente á un policía.

Las precauciones que se han tomado son extraordinarias.

En la población reina verdadero pánico.

Madrid 17 (á las 2:40 m.)

Más del Congreso

Los que esperaban que en la sesión del Congreso ocurrirían sucesos de importancia han visto defraudados por completo sus esperanzas.

En los alrededores del Congreso se veían nutridos grupos de curiosos que la policía obligaba á transitar.

En los pasillos

En el Salón de Conferencias y en los pasillos había una animación extraordinaria como la que hay en los días que se esperan graves acontecimientos.

Los grupos de diputados y periodistas comentaban las manifestaciones que en el extranjero se hacen con motivo del fusilamiento de Ferrer y de las bombas que durante estos días se han encontrado y explotado en Barcelona.

En una palabra hay gran expectación y la admisión está muy limitada.

Los proyectos del Gobierno

Algunos diputados decían que el gobierno presenta proyectos para ver si consigue que la opinión reconozca su interés en dichos proyectos y deje el asunto de Ferrer.

Proposición de Azzi

El diputado radical por Valencia señor Azzi se propone presentar una proposición de censura contra el Gobierno por los fusilamientos que se han realizado en Barcelona.

Hay gran interés para conocer la forma en que estará redactada dicha proposición.

La interpellación de Moret

Todo el interés está reconcentrado en la interpellación que el jefe del partido liberal pronunciará el lunes próximo.

Para dicho día el Gobierno piensa tomar grandes precauciones en los alrededores del Congreso pues se teme que á la salida de los diputados de la oposición, el público allí estacionado les haga una manifestación de simpatía.

No hay papeletas

A media tarde ya se habían entregado casi doble número de papeletas que personas cojen en las tribunas.

No hay que decir que los puestos de la tribuna pública se pagaron á buen precio.

La tribuna diplomática

La tribuna diplomática vióse ayer muy concurrida, pues se esperaban que ocurrieran sucesos extraordinarios.

En el Senado—Supplicatorio de Sol y Ortega

En la sesión de ayer del Senado fué leído el suplicatorio que pide el capitán general de Cataluña para procesar al Senador por Guadalupe don Juan Sol y Ortega.

En dicho suplicatorio se le considera á Sol y Ortega como autor del incendio frustrado del colegio de los Jesuitas que está instalado en la calle de Caspe, en Barcelona.

Pidiendo la pena de muerte Según se desprende de la causa instruida contra el diputado Sr. Sol y Ortega se le pide la pena de muerte.

Sensación La sensación que ha producido la lectura del suplicatorio ha sido indescriptible.

En los pasillos del Senado no se habla de otra cosa y se hacen toda clase de comentarios.

La noticia circuló con la velocidad del rayo y bien pronto llegó al Congreso la noticia donde los ánimos de la minoría republicana se excitaron extraordinariamente.

En los círculos políticos En los círculos políticos, cafés, tertulias particulares no se habla de otra cosa que del suplicatorio que pide el capitán general de Cataluña para procesar á Sol y Ortega.

Las opiniones son diversas. Los ánimos están excitadísimos por lo que todo hace suponer que el lunes tanto en el Congreso como en el Senado las sesiones serán borrascosas.

Los correspondientes

Tau pronto se hubo leído en el Senado el suplicatorio que se pide contra el batallador republicano Sol y Ortega los correspondientes extranjeros telegrafaron la noticia á sus respectivos periódicos.

Se espera con impaciencia conocer el efecto que haya producido en el extranjero la noticia.

Para procesar á los senadores y diputados

El proyecto leído en el Senado, por el ministro de Gracia y Justicia reformando el procedimiento para procesar á los diputados y senadores—fija y determina atribuciones á los tribunales para que intervengan desde la aprobación de dichos proyectos de ley.

En cuanto á los sucesos anteriores á la aprobación de dicho proyecto intervendrá el Tribunal Supremo y el Consejo Supremo de Guerra y Marina reunidos pidiéndose de antemano autorización á las Cortes para poderse procesar el diputado ó senador que tenga algún suplicatorio.

Comentarios

Ha sido objeto de toda clase de comentarios la lectura del nuevo proyecto de ley para procesar á los representantes del país.

Tanto los liberales como los republicanos parece que están dispuestos á que este proyecto molle que ha ser ley.

Moret

A última hora de la tarde el jefe del partido liberal estuvo en el Senado celebrando una defendida conferencia con sus amigos de la Alta Cámara.

De lo tratado por el expresidente del consejo con los senadores de la minoría liberal se guarda gran reserva.

Montero Ríos

El expresidente del Senado, señor Montero Ríos ha escrito una afectuosa carta al jefe del partido liberal señor Moret, anunciándole que ha retrasado por unos días su regreso á la Corte.

Madrid 17 (á las 10:40)

Dato

El presidente del Congreso celebró á última hora de anoche una detenida conferencia con los jefes de las minorías para ponerse de acuerdo sobre la discusión de las actas pendientes.

El Sr. Dato propuso que pasen á la comisión de incompatibilidades.

El señor Azcárate se mostró conforme con lo propuesto por el presidente de la Cámara popular.

El señor Azcárate ha dicho que se pondrá de acuerdo con el señor Moret y Canals y que en la sesión del día se resolverá dicho asunto.

Siguen las conferencias

Después de haber conferenciado el señor Dato con los jefes de las minorías, celebró otra conferencia con los ministros La Cierva y Sánchez Guerra.

De dicha conferencia no ha podido saberse ni una palabra pues todos han guardado la mayor reserva.

Incidentes entre Linares y Primo de Rivera

En los círculos tanto políticos como militares se está comentando el incidente ocurrido ayer en el Senado entre el ministro de la guerra general Linares y el capitán general Primo de Rivera.

El marqués de Estella según parece quería ayer mismo promover un debate sobre la guerra de Marruecos para dar motivo á explicar por qué había presentado la dimisión de Inspector General de los Ejércitos.

El ministro de la Guerra dijo que tan pronto tuviera reunidos todos los datos estaría á disposición de cualquier senador para discutir sobre dicho asunto.

El marqués de Estella no se conformó con la contestación del ministro y le replicó érgicamente.

Entre el ministro y el marqués de Estella se cruzaron frases duras.

La presidencia cortó el incidente.

Policía en la tribuna de la prensa

Los periodistas encargados de hacer el extracto de la sesión del Senado notaron que en su tribuna había una policía por lo que inmediatamente se retiraron y fueron al presidente general Azcárraga á darle cuenta de lo que ocurría.

El presidente de la Cámara ordenó inmediatamente que el policía se retirara de la tribuna de la prensa.

Policía por los tejados

Durante la sesión del Senado se ha visto distintas veces la sombra de una mano en la claraboya que hay en el salón.

Luego se ha sabido que había policías en el tejado del Congreso que por las ventanas vigilaban el interior.

Concejal procesado

Telegramas recibidos de la Coruña dan cuenta que ha sido procesado por tribunales militares un concejal republicano de aquella población por reproducir un artículo del diputado radical señor Cervera.

Dicho artículo critica la gestión del ministro de la guerra referente á Marruecos.

Contra el rey de Italia

Telegramas recibidos de Roma dan cuenta de que ha sido detenido en aquella población un individuo que se dirige por el camino de Ronconi en donde reside el rey, con un revolver y un puñal.

Dicho sujeto que se llama Pablo Modena se le conoce por sus ideas anarquistas y es español.

La noticia ha producido gran sensación.

Los estudiantes rusos protestan

Se han recibido telegramas de San Petersburgo en los que dan cuenta de que todos los estudiantes de aquella capital se declararan en huelga durante dos días para protestar del fusilamiento de Ferrer.

Los estudiantes de San Petersburgo esperan que las secundarán los estudiantes de las otras poblaciones y los obreros de todos los oficios.

El gobierno ha tomado grandes precauciones para ver si consigue que la huelga no estalle.

La prensa de París

Los periódicos «Le Temps» y «Le Journal des Débats» atacan duramente promotores de los desórdenes ocurridos durante estos días y protestan érgicamente de los ultrajes que se han cometido contra España.

Lo que dice un general

Un conspicuo general ha dicho ante un numeroso grupo de diputados y periodistas que no pasarán muchas horas sin saber importantes noticias del teatro de la guerra.

Según dice el mismo general de un momento á otro empezarán de nuevo las operaciones.

Como se da suponer las manifestaciones del aludido general han sido muy comentadas.

Lo que dice Allende

Al os periodistas encargados de hacer la información del ministerio de Estado ha hecho las siguientes manifestaciones el Sr. Allendesalazar:

Tengo importantes noticias que comunicarle, he recibido telegramas de distintos puntos del extranjero dando cuenta de las manifestaciones que se han hecho para protestar del fusilamiento de Ferrer.

En Ginebra.—Huelga general

Se han recibido extensos detalles de Ginebra que en los centros obreros de aquella población recibieron un telegrama cifrado de París, de la Sociedad General de Obreros de París, invitándoles á que secundasen el movimiento para protestar del fusilamiento de Ferrer Guardia.

Tan pronto se recibió el telegrama en Ginebra los presidentes de las sociedades obreras se reunieron y en dicha reunión acordaron declararse en huelga general.

Dicho acuerdo fué comunicado á los obreros por medio de una hoja.

La manifestación

El número de obreros que concurrieron á la manifestación fué en número considerable.

Las protestas que se dirigían al gobierno español eran unánimes.

Precauciones

El gobierno con el fin de evitar que los manifestantes llegaran hasta el consulado de España distribuyó buen número de policías por las calles próximas con objeto de disolver los grupos en caso de que estos intentaran aproximarse al consulado.

Cargas

La manifestación era cada vez más nutrida y por distintos puntos se dirigía al consulado cuando de las bocas cercanas salieron numerosas fuerzas de policía que cargaron varias veces contra los manifestantes hasta conseguir dispersarlos.

Heridos y contusos

Del choque habido entre la policía y los manifestantes resultaron varios heridos y contusos.

Resultaron en la refriega cinco policías heridos de bala y varios de piedra.

Se han hecho numerosas detenciones.

Frente al consulado

Después de las cargas de la policía y el haber sido dispersada la manifestación, los obreros se reunieron de nuevo y consiguieron llegar hasta el consulado español.

Allí hicieron una manifestación ruidosísima de protesta y apedearon el edificio.

La fuerza que custodiaba el edificio consiguió después de grandes esfuerzos rechazar á los manifestantes.

En Italia

Telegramas recibidos de Italia dan cuenta de que continúa en la mayoría de las poblaciones la mayor efervescencia temiéndose que de un momento á otro estallen disturbios.

Precauciones

Fuerzas de policía patrullan por las calles de las poblaciones donde los ánimos están excitados.

Se teme que ocurran gruesos desórdenes.

En Viena

La mayoría de los periódicos de Viena calpan al gobierno español de los sucesos que se están desarrollando en el extranjero por su inepta conducta.

Se han tomado las oportunas precauciones para evitar que se altere el orden.

Madrid 18 á las 2:40

Llegada de solidarios

En el expreso de Barcelona han llegado los diputados solidarios Cambó, Vallés y Ribot, y Paig y Cadafach.

Los amigos que les esperaban en la estación han notado que venían en coches y no se hablaban.

No hay Solidaridad

Parece ser de un modo indudable que la solidaridad se ha roto definitivamente.

El País

Ha sido denunciado el periódico de la mañana «El País».

Lo que dice La Cierva

El ministro de la Gobernación señor

La Cierva ha dicho á los periodistas que acuden á última hora al ministerio de la Gobernación que había recibido telegramas de París y Londres dando cuenta de las manifestaciones que se habían realizado para protestar del fusilamiento de Ferrer y de la conducta del Gobierno.

El Sr. La Cierva ha dicho que dichas manifestaciones carecían de importancia.

Marejada política

Durante todo el día se ha notado gran movimiento entre los políticos y á pesar de ser domingo el salón de conferencias del Congreso y en los círculos políticos había gran animación.

En dichos centros se aseguraba que dentro de breve plazo ocurrirían sucesos de importancia en la política.

En los ministerios

Los rumores de crisis se han ido acentuando cada vez más y estos han llegado á tener ciertos visos de certeza al saberse que los ministros habían estado en sus respectivos departamentos ocupándose en empagetar sus documentos particulares.

Se espera que durante la presente semana ocurrirán sucesos de importancia.

Llamando á Montero Ríos

El hijo del presidente del Senado señor Montero Ríos ha telegrafado á su padre diciéndole que apuresu su regreso pues es necesaria su presencia en Madrid.

Moret

El jefe del partido liberal Sr. Moret se propone pronunciar hoy un discurso enérgico y sensacional contra el gobierno.

Al saberse los propósitos del expresidente del consejo se ha producido gran revuelo entre los políticos.

Lo que dice un liberal

Un conspicuo liberal ha dicho que el Sr. Moret se propone provocar en la sesión de hoy la crisis.

No hay que decir que por momentos aumenta la expectación.

Una frase de Moret

Se atribuye al jefe de los liberales la siguiente frase:

«Por la salud de la Patria y por los intereses de la monarquía precisa que el Sr. Maura no gobierne ni una hora mas, pues su impopularidad ha traspasado las fronteras.»

No hay porque decir que la frase del Sr. Moret ha producido gran sensación.

Pablo Iglesias

El jefe del partido socialista ha hecho las siguientes manifestaciones:

«La reprobación que todos los países han hecho por el fusilamiento de Ferrer es la mayor condenación contra los procedimientos empleados por nuestro gobierno.»

Iglesias continúa diciendo que cree en la inocencia de Ferrer Guardia, pues los sucesos de Barcelona carecieron de directores; y el movimiento de la Ciudad Condal fué una consecuencia de los errores que había cometido el gobierno y se hizo sin preparación alguna.

CONFERENCIA

En el acuarium de Porto-Pi

Ayer mañana á las once, tuvo lugar en el Laboratorio biológico marino de Porto-Pi, la segunda de la serie de conferencias que se darán durante este año.

Entre el numeroso público que vimos allí congregado recordamos haber visto á los catedráticos de este Instituto, Sres. del Riego, Estelrich y Fuset, al profesor Sr. Comas que asistió con unos 20 niños de su escuela, al abogado D. Joaquín Pasqual, al profesor señor Capó con una sección de alumnos, á los representantes de la prensa local, al médico de Andraitx D. Pedro Ferrer, con 11 alumnos de su escuela, á bastante público de Palma y á algunas señoras.

Observamos, sin embargo, que tanto en esta conferencia como en la primera ha sido mayor la concurrencia de personas cultas que la de los que se dedican á las operaciones de la pesca. Es de esperar que las conferencias sucesivas se verán aquellas más animadas, puesto que es á quien van directamente encaminadas y á quienes seguramente reportarán más beneficios.

El Dr. Pardillo, en términos precisos y claros, comenzó explicando la vida de los peces en el mar y la serie de

transformaciones que sufren durante el periodo de formación.

Dijo que para el mejor estudio de la vida de los peces en el mar, se habían clasificado estos en dos especies: unos que siempre viven y vagan por la superficie de las aguas, y otros que en cambio, no se mueven sino en el seno del mar.

A los primeros los incluye en la sección de los microscópicos y a los segundos en la de los moluscos.

Los microscópicos vagan por la superficie normalmente y pueden resistir la presión de las aguas y el oleaje; otros, en cambio, están sometidos al influjo de las aguas y mareas; y en fin (los carnívoros) habitan en el fondo del mar y se mueven por su sola disposición.

Los microscópicos también comprenden a los cetáceos, si bien actualmente se consideran fuera de esa esfera.

Abundan tanto los microscópicos en la superficie del mar que dijo—si pudiéramos en un platillo de balanza a los microscópicos y en otro a las gigantes (cetáceos), pesaría mucho más los primeros con ser tan pequeños como los segundos.

Esto demuestra la infinidad de los que tienen su morada en la superficie del mar, la que, al parecer, debería de contener una enorme cantidad de peces, cuando sucede todo lo contrario.

No hay en la tierra—continuó, diciendo—ningún animal que pueda sustentarse solamente teniendo la boca abierta, cosa que sucede en el mar. Hay una especie de peces que se nutren únicamente con salir a la superficie, teniendo la boca abierta, en cierto espacio de tiempo, para respirar.

Dijo que hasta una profundidad de 150 a 200 metros llega la luz perfectamente.

Hasta dicha profundidad viven los peces microscópicos, los cuales se mueven velozmente en todas direcciones por medio de ciertos órganos con los cuales pueden resistir el empuje de las corrientes marinas.

Hay algunas especies, por el contrario, que son arrastradas en el vaiven de las olas, es decir, son transportadas por las aguas en su dirección sin que los peces puedan defenderse contra dichos movimientos.

Los carnívoros ocupan la zona inferior a la de los microscópicos.

Los microscópicos se mueven por medio de unas paletas en forma de remos que les dan gran libertad de movimientos. Estos no tienen lugar, digámoslo así, para refugiarse de las persecuciones de otros peces.

Añadió que hay algunos de estos que tienen un grado tal de transparencia, que a su través puede leerse fácilmente y otros que disminuyen aquella propiedad notablemente. Hay otros que presentan un color azulado y otros rosado; color que luego ofrecen las aguas del mar. También el agua presenta el color de las plantas que cobijan en su seno.

Para demostrarlo presentó algunos frascos de cristal conteniendo lo que había descrito.

Los peces microscópicos, proceden de una célula que poco a poco se va desarrollando hasta llegar a tener su complejidad. Hay otros pelágicos que nacen en forma de huevos, larvas y embriones, siguiendo luego su desarrollo hasta su completa formación. La vida de los pelágicos, por sus muchas transformaciones, ha sido objeto de grandes estudios para algunos sabios; y este estudio ha costado grandes esfuerzos.

Los moluscos, que llevan siempre un cascarón, no están comprendidos entre los pelágicos.

Entre estos hay un curioso ejemplar (la cajita) que tiene unas fibras en su cuerpo, con las cuales atrapa a otros peces que se ponen a su alcance.

Otro curioso ejemplar es la varela que tiene sobre su cuerpo una masa, que le sirve de vela para transportarse de un lugar a otro, y de aquí se deriva su nombre.

Describió otros pelágicos, que aparecen dibujados en un encerrado.

Explicó como nacen algunos moluscos.

Todos los peces tienen la densidad del mar en que viven. Al alterar la densidad o la salinidad del mar, los peces se van al fondo, en donde dejan de existir.

Seguía diciendo, que los peces que habitan entre dos aguas no están guarnecidos y que pueden ser atacados en todas direcciones, sin que tengan guardia para defenderse de sus enemigos. Hay algunos peces que tienen un órgano especial compuesto de varias fibras reunidas en un globulillo, el cual, con el movimiento del mar, cambia de dirección, haciendo tomar a las fibras la que más le conviene seguir. Estas fibras se destacan unas de otras, según la ruta.

tán provistos de una gota de grasa, la cual es muy aprovechada en la industria por los optimos resultados que va dando.

Se cojen gran cantidad de ellos, pesándolos con una gasa, por la superficie del mar quedando en ella millones de huevos en muy poco tiempo. La pesca del plankton se realiza de diversas maneras que enumeró y describió: según sea el plankton de la superficie ó el de zona inferior. La importancia del plankton es muchísima y respecto de él se citan casos muy importantes.

Dice que en nuestras costas se pesca sin haber estudiado antes el plankton que vive en tales sitios, con gran perjuicio para los mismos pescadores que—dijo—á veces pierden el tiempo, no obteniendo el resultado que apetecen. Esto se evitaría con un preyo examen del «plankton» que vive en aquellas capas y enterarse de lo que comen los peces cosa fácil de saber con sólo abrirles el estómago y examinar la comida.

Con estos datos podremos ir—dijo—bastantes seguros de hacer provechosas faenas.

Los seres pelágicos tienen temperaturas propias; trasladarlos un lugar á otro hay que buscar temperaturas variables, de lo contrario, aquellos animales perecen.

En Copenhague, como punto central, se reciben toda clase de noticias y datos de los pescadores que pescan en todas las partes del globo y que con estos datos, después de haber sido profundamente estudiados, se resuelve lo más conveniente.

Francia es la única nación que no ha querido adherirse á dicha Asociación y los naturalistas franceses se quejan de tal excepción y mucha más los pescadores que ven que sus pesqueñas disminuyen. No tienen razón para quejarse.

El Sr. Pardillo añadió que había ya llegado la hora de que los pescadores despertaran del letargo en que yacían.

Cualquier hora del día es buena para pescar—siguió diciendo—pero hay algunas en que la pesca es más abundante y otras en que reina la escasez.

Si el pescador quiere obtener buenas redadas de pescado, debe hacerlo desde las cinco de la mañana hasta las once, pues fuera de estas horas el pez disminuye y es muy difícil darle caza, porque se aleja á otros lugares.

Puso á disposición del público unos frascos de cristal los cuales contenían seres microscópicos, con lo cual dió por terminada su tarea.

El doctor Pardillo oyó una nutrida salva de aplausos que le tributó el público por su meritisima labor.

Con objeto de asistir á dicha conferencia partieron á pie desde Andraitx á Palma á las 4 y media de la madrugada de ayer, unos once alumnos bajo la dirección del médico del citado pueblo D. Pedro Ferrer, llegando á Porto Pi á las 10 de la mañana.

Los citados alumnos llegaron sin contratiempo, ávidos de nutrir su inteligencia, con materias nuevas, no reparando la larga distancia que habían de recorrer.

Los citados alumnos comieron en «Cofe Catalá» y á las 3 y media tomaron el camino de regreso á su pueblo natal.

Nuestro aplauso á D. Pedro Ferrer por su iniciativa y sirva de estímulo á otras personas no menos interesadas.

El próximo domingo se dará la tercera conferencia que correrá á cargo del catedrático de este Instituto D. José Fuset.

El Sr. Pardillo añadió que había ya llegado la hora de que los pescadores despertaran del letargo en que yacían.

Cualquier hora del día es buena para pescar—siguió diciendo—pero hay algunas en que la pesca es más abundante y otras en que reina la escasez.

Si el pescador quiere obtener buenas redadas de pescado, debe hacerlo desde las cinco de la mañana hasta las once, pues fuera de estas horas el pez disminuye y es muy difícil darle caza, porque se aleja á otros lugares.

Puso á disposición del público unos frascos de cristal los cuales contenían seres microscópicos, con lo cual dió por terminada su tarea.

El doctor Pardillo oyó una nutrida salva de aplausos que le tributó el público por su meritisima labor.

Con objeto de asistir á dicha conferencia partieron á pie desde Andraitx á Palma á las 4 y media de la madrugada de ayer, unos once alumnos bajo la dirección del médico del citado pueblo D. Pedro Ferrer, llegando á Porto Pi á las 10 de la mañana.

Los citados alumnos llegaron sin contratiempo, ávidos de nutrir su inteligencia, con materias nuevas, no reparando la larga distancia que habían de recorrer.

Los citados alumnos comieron en «Cofe Catalá» y á las 3 y media tomaron el camino de regreso á su pueblo natal.

Nuestro aplauso á D. Pedro Ferrer por su iniciativa y sirva de estímulo á otras personas no menos interesadas.

El próximo domingo se dará la tercera conferencia que correrá á cargo del catedrático de este Instituto D. José Fuset.

tranjeros de Francia declaró en el Parlamento, que estaba convenido con España que Francia tendría libre el camino desde Argel hasta el Océano.

La redención á metalico Díaz Moreu pregunta al general Linares por qué causa no se admite la redención á metalico á los excedentes de cupo, llamados á filas, y se autoriza ahora para el reemplazo próximo.

Censura que se admita ahora la redención para atender á los gastos de la campaña. Contesta el general Linares diciendo que los excedentes de cupo fueron llamados á filas porque la ley le autorizó.

«La disposición no admitiendo la redención—dice—fué general y alcanzó á todos.»

Ahora, como el reemplazo actual no ingresará en filas hasta Febrero y la campaña está terminando, no he creído oportuno restar recursos al Gobierno.

Rectifica Díaz Moreu diciendo que existe una R. O. firmada por Primo de Rivera, concediendo veinte días de plazo para redimir á los excedentes de cupo.

Linares interrumpe, diciendo que eso es en tiempo de paz.

Signe Díaz Moreu, insistiendo en que hay notoria desigualdad entre este reemplazo y los excedentes del anterior.

Pide que se diga, porqué para la organización del Ejército de Melilla, se prescindió de todos los preceptos de la ley.

Linares contesta diciendo que cuando surgió el incidente que motivó la campaña, debiendo nombrar el Gobierno un general en jefe, nombró á Marina, que aparte sus dotes, conocía el país.

Asegura que envió las tropas en la forma que se ha hecho, obedeciendo al deseo de que no sufría ninguna región sola, los perjuicios de la guerra.

«Por eso—dice—no se ha enviado ningún cuerpo de ejército completo, sino que se han enviado brigadas, todas regionales.»

Defiende la organización del Ejército de Melilla, á donde se ha procurado enviar pocos generales para unificar la dirección.

Rectifica Díaz Moreu, insistiendo en que se ha faltado á la ley sobre todo en cuanto se refiere á los comandantes y generales de Ingenieros y Artillería.

El Ejército y la unidad nacional Primo de Rivera se adhirió á las frases que yer pronunció el general Azcárraga en honor del Ejército de Melilla.

Dice que este Ejército es el único que puede salvar la unidad nacional.

Sigue diciendo que en estos momentos, ante el estado de la opinión en Europa y la campaña en África, es antipatriótico restar fuerzas al Gobierno y á los poderes públicos.

Cuando llegue el momento—dice—hablaré respecto de la organización del Ejército y de otras cosas.

Le contesta el general Linares. Rectifica Primo de Rivera, insistiendo en que ahora es un delito mermar las atribuciones del Gobierno y, por eso no habla.

Linares explica el debate, diciendo que en todo cuanto se ha dicho, no hay motivo alguno de molestia para nadie.

Díaz Moreu también explica sus deseos de no producir inconvenientes, ni mermar prestigios.

Primo de Rivera insiste en que tratará de la cuestión, por no estar de acuerdo con las afirmaciones del general.

Maestre dice que han sido gravísimas las afirmaciones de Linares. Y por estas afirmaciones y por las que ha dicho Allendesalazar, anuncia una interrelación.

EN EL SENADO

Sesión borrascosa

Madrid 16, á las 16:35.—Comienza la sesión á las 3:40. Preside Azcárraga. En el banco azul Allendesalazar, Linares y Figueroa.

En los escaños, los senadores por Cataluña.

Lectura de un proyecto Figueroa lee un proyecto reformando el artículo de la Constitución que trata de los procesos contra senadores y diputados.

Mientras lee el proyecto Figueroa en alta voz, muchos senadores lo censuran, diciendo que es un agravio á todos los senadores.

Cuando termina la lectura, Calbetón dice que el proyecto es una provocación intolerable.

De Buen exclama:—Esto es una provocación; y recojo el guante en nombre de las minorías. (Rumores.)

Los sucesos de París El señor Salvador denuncia los abusos electorales cometidos en Septiembre en Ribaplata (Logroño).

Díaz Moreu pregunta detalles acerca de lo ocurrido en París y en otras capitales, lamentando que se resucite la leyenda de que se asesina en España.

Allendesalazar contesta que desgraciadamente son ciertos los sucesos que ha publicado la prensa.

Dice que el gobierno y todo el país no deben tolerar las imposiciones de ciertos elementos.

Añade que en algunos sitios se ha llegado á mancillar la bandera española, pero los autores han sido detenidos.

Ofrece detalles cuando los reciba. Termina protestando de que se trate de mermar la soberanía nacional. (Bien!—en la mayoría.)

Díaz Moreu protesta de la debilidad de Allendesalazar, que no ha contestado á su pregunta y en cambio habla de la soberanía nacional.

Protesta también de la desconsideración que se ha tenido al Parlamento. «Su señoría—dice—tiene telegramas... Pues léalos. (Rumores.)

Allendesalazar censura á los que han lanzado calumnias contra España. Dice que el Gobierno ha cumplido la ley, y por lo tanto, es intolerable el estado que se ha creado.

Díaz Moreu protesta de que el Gobierno intente disculparse y defenderse en los tribunales.

Cree inútil hablar de patriotismo. Díavila interrumpe. (Rumores.)

Allendesalazar protesta de las palabras de Díaz Moreu.

Grozard, en nombre de la minoría liberal, dice que no hay que confundir la soberanía nacional representada por sus leyes, con los derechos del Parlamento.

«La minoría liberal—dice—se reserva el derecho de investigar si la ley se aplica bien ó mal.

Es intolerable que amparándose en la soberanía nacional se prescinda de otras consideraciones. Sin aplaudir, ni censurar, las sentencias motivadas por los sucesos de Julio, creo que no es ocasión de tratar ahora de ello.»

Allendesalazar contesta diciendo que las autoridades de París y Roma, han garantizado la vida y los derechos de nuestros representantes.

Habla Odón de Buen Odón de Buen dice que va á complementar la pregunta de Díaz Moreu.

Lamentase de que no se hayan abierto antes las Cortes.

Empieza haciendo constar su enérgica protesta contra la política que se sigue en Cataluña.

Dice que el hecho cierto es que en muchas naciones se ha inferido un agravio al honor nacional.

«La protesta—dice—ha sido contra el Gobierno, no contra España. Este Gobierno dicesse mantenedor del orden y desde que está en el poder, hay una región que está seis días sin Gobierno. Este es un Gobierno tildado de vaticánista y por sus errores, los soldados de Italia, tienen que defender al Papa.»

Termina brillantemente culpando al Gobierno y defendiendo á la nación española. (Bien! en las minorías.)

De Barcelona

Las tropas acuarteladas Esta mañana á la llegada del vapor «Miramar» hemos tenido ocasión de hablar con un caballero que por razón de su cargo está perfectamente enterado de todo cuanto ocurre en Barcelona.

Dicho Sr. ha empezado diciéndonos que carecen de todo fundamento los rumores que han circulado referentes á la bomba que diése fué lanzada el viernes en el cuartel del Buen Suceso.

Desde la muerte de Ferrer única y exclusivamente habido en Barcelona tres bombas.

Ayer por la mañana supieron las autoridades que ciertos elementos estaban trabajando para promover hoy la huelga general y en previsión de cualquier acontecimiento por la tarde las tropas estuvieron acuarteladas.

Numerosas fuerzas de la benemerita, policía, infantería y caballería, patrullan constantemente por las calles.

Ayer por la mañana se celebró en el Teatro Tivoli un mitin de propaganda electoral.

El gobernador había tomado toda clase de precauciones.

Estas son las manifestaciones que nos ha hecho el distinguido viajero, las cuales agradecemos muchísimo.

Tomando el SERBIOL aumenta el apetito, el peso y la resistencia muscular. 18

La matanza de cerdos

Esta mañana una comisión de industriales ha entregado al alcalde una solicitud pidiendo que se les rebaje los diez céntimos que se les ha impuesto por cada res que pernocta en el matadero.

Además solicitan que los cerdos sean transportados á sus establecimientos sin abrirlos en canal.

Hoy en todas las ventas de cerdo ya se ha expendido dicha carne.

Notas del Puerto

Entradas Esta mañana á las siete y fundeado procedente de Barcelona el vapor correo «Miramar» con variada carga y mucho pasaje.

De Barcelona ha llegado esta mañana el bergantín goleta «Beatri».

Al medio día de ayer llegó procedente de Valencia con escala en Ibiza el vapor correo «Lutit» con variada carga y pasaje.

Salidas A las seis y media de ayer tarde salió anclas para Mahón el vapor correo «Monta Toro», con carga varia y algunos pasajeros.

Para Capdepera con cargamento de lastre salió el land «Joven Miguelito».

Despachados Para Barcelona está despachado y debe de salir á las seis y media de esta tarde el vapor correo «Bellver».

A las once de la noche saldrá para Ibiza el vapor correo «Lutit».

EL DÍA RELIGIOSO

Para hoy JUBILEO DE CUARENTA HORAS Empiezan en San Juan en honor del Patriarca San José y en sufragio de un difunto: Exposición á las seis; á las siete rezo de la primera parte del Rosario, á las diez y media Misa mayor; á las doce la segunda parte del Rosario, durante una misa, al anochecer la tercera parte del Rosario, ejercicio dedicado á San José y reserva de S. D. M.

VISITA A LA CORTE DE MARIA A Nuestra Señora del Buen Suceso en San Nicolás.

Para mañana JUBILEO DE CUARENTA HORAS Continúan en San Juan: Todo como el día anterior.

VISITA A LA CORTE DE MARIA A Nuestra Señora de Lluç en San Nicolás.

ALCANCE

Madrid 18 (á las 11:40 m.) Sobre el discurso de Moret En todos los círculos políticos no se habla de otra cosa que del discurso que pronunciará esta tarde en el Congreso el jefe de los liberales, señor Moret.

La que dice Moret El expresidente del Consejo ha negado ante un grupo de periodistas que se proponga pedir el poder, pues únicamente quiere demostrar ante el Parlamento y el país el fracaso del señor Maura.

Lo dice un maurista Un conocido maurista ha dicho que no cree que los señores Dato ó Azcárraga quieran encargarse del poder.

Papeletas agotadas Desde ayer no hay ninguna papeleta para las tribunas.

Soriano El batallador diputado republicano Rodrigo Soriano ha llegado hoy en el expreso de Valencia.

El conde de Romanones El exministro liberal conde de Romanones ha hecho las siguientes é importantes declaraciones: «Las graves circunstancias por las cuales atraviesa España hace precisa la caída de Maura, pero antes que abandone el poder el jefe del partido conservador es preciso que se apruebe el crédito de guerra y la reforma tributaria. Si después de haberse aprobado esto—continuó diciendo el conde de Romanones—quisiera el Sr. Maura dársele en el poder, el rey tendría que asumir toda la responsabilidad de su política.»

Comentarios No hay porqué decir que las manifestaciones del conde de Romanones

han producido honda sensación y sus palabras hay sido muy comentadas.

Moret en palacio En los círculos políticos se asegura que el jefe del partido liberal estuvo el sábado en palacio llamado por el rey.

La entrevista del señor Moret con el monarca se prolongó bastante tiempo no habiendo sido posible saber lo que en dicha entrevista se acordó.

Pablo Iglesias El jefe del partido socialista Pablo Iglesias dice que es de todo punto necesario que se encargue del poder el partido liberal para evitar los males que se avecinan.

Los republicanos La minoría republicana del Congreso se ha reunido en una de las secciones de la Cámara popular y ha acordado seguir la siguiente línea de conducta.

Disentir los sucesos de Barcelona y los fusilamientos habidos. Discutir también la campaña de Melilla.

Se desistió de presentar la proposición del diputado Azzati, censurando los fusilamientos.

Y por último recordaron unirse con los socialistas para emprender una enérgica campaña contra la reacción.

La guerra de Melilla

El globo «Uran» En un reconocimiento que hizo el globo «Uran» descubrió que el harka atacaba á Nador.

Salida de fuerzas Tan pronto se supo en el campamento que el harka atacaba á Nador el general Aguilera salió con fuerzas de los regimientos de León, Rey, el escuadrón de Reina (y una batería de montaña).

Empieza el combate Dichas fuerzas habían de combatir en combinación con las baterías que hay instaladas en las lomas.

El combate fué rudo y sangriento. Nuestros soldados se batían con gran bizarría y el enemigo resistió los violentos ataques de nuestros soldados.

Las baterías hacían un fuego continuo cuyas granadas caían entre las filas enemigas produciendo numerosas bajas.

Nuestras hajas En este ataque hemos tenido que lamentar la baja del comandante Sr. Barinat y dos soldados muertos y heridos el teniente Sr. Santaella, el médico señor Bastos y 14 soldados.

Movimiento enológico Cuando ya parecía que el enemigo se había retirado, nuestras tropas notaron que los moros habían hecho un movimiento para envolverlas, por lo que fué preciso que la artillería avanzara para evitar que el enemigo continuara su objeto.

El fuego de artillería Las granadas de nuestros cañones han destruido por completo las viviendas del enemigo.

Nueva operación Telegramas recibidos de Melilla dan cuenta de que nuestras tropas se han retirado para llevar á cabo una importante operación.

Sol y Ortega Telegramas recibidos de San Sebastián dan cuenta de que ayer pasó por aquella capital con dirección á Madrid el senador republicano Sol y Ortega.

Novillos En la plaza de toros de Bilbao han sido lidiados por los espadas Mogrovejo y Arne.

Los dos espadas estuvieron desgraciados y dos toros fué preciso derroterlos al corral.

El escándalo que se produjo fué monumental, á su consecuencia los espectadores saltaron al recinto del é incendiores las barreras y los tendidos.

El motin fue cada vez aumentando, por lo que fué preciso la intervención de los Migueletes para restablecer el orden.

A la salida de la plaza la guardia civil tuvo que dar algunas cargas para disolver los grupos.

Hubo numerosos contusos. Por exceso de original retratamos: «Tres detenciones.» «Una desgracia.» «Una salvajada.» «Riña y escándalo.» «Un accidente» y buen número de noticias cortas.